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S.L. SEVILLA 

El Hospital Universitario de Valme 
ha recibido un doble reconocimien-
to científico por la aplicación de una 
técnica de diagnóstico por la ima-
gen para detectar cáncer de mama 
la mamografía digital con realce de 
contraste (CESM, de sus siglas en 
inglés Contrast Enhanced Spectral 
Mammography), con sendos traba-
jos científicos coordinados por el 
especialista Fausto Rubio. 

El esfuerzo de la Unidad de Ges-
tión Clínica de Diagnóstico por Ima-
gen de este Hospital para implan-
tar dicha herramienta dirigida al 
diagnóstico de la enfermedad ha 
obtenido un premio en el XV Con-
greso de la Asociación de Radiólo-
gos del Sur. Simultáneamente, ob-
tenido otro galardón en el I Congre-
so de Mama organizado por las 
principales sociedades científicas 
internacionales ligadas de forma 
monográfica a esta patología, la So-
ciedad Española de Senología y Pa-
tología Mamaria, la Sociedad Espa-
ñola de Diagnóstico por la Imagen 
de la Mama y la Sociedad Iberoame-
ricana de Diagnóstico por Imagen 
de la Mama.

Dos premios por la 
técnica diagnóstica 
de alta resolución 
en cáncer de mama

HOSPITAL DE VALME

S.L. SEVILLA 

La Junta ha destacado la importan-
cia de la formación universitaria en 
terapia canina para desarrollar nue-
vas técnicas de intervención, de in-
vestigación y el ensayo de nuevas 
metodologías terapéuticas.  

El director general de Interior, 
Emergencias y Protección Civil, José 
Antonio Varela, ha intervenido en 
la V Edición del Máster Universita-
rio «Aplicaciones del perro a la te-
rapéutica humana», que se desarro-
lla en la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Sevilla. Así, Varela 
ha apuntado que «el acompaña-
miento de los perros, contribuye a 
mejorar la calidad de vida de per-
sonas invidentes o con discapaci-
dad visual   «Con los perros —aña-
dió— se fomenta la formación en-
tre los futuros profesionales de la 
veterinaria, la medicina, la fisiote-
rapia o la psicología a fin de que pue-
dan implicarse en promover la asis-
tencia terapéutica,  propiciando la 
investigación  y el desarrollo de téc-
nicas de intervención»

Destacan el valor 
de la formación 
universitaria en 
terapia canina

JORNADAS EN MEDICINA

S. BENOT 

SEVILLA 

Un joven de 27 años, A.D.M., falleció 
ayer en el acto víctima de un acciden-
te de tráfico que tuvo lugar en la con-
fluencia de las avenidas de Eduardo 
Dato y la Buhaira. Los hechos tuvie-
ron lugar sobre las 3:20 de la madru-
gada del domingo, cuando, por causas 
que se están investigando, la moto im-
pactó con un vehículo privado, en una 
noche de mucha niebla. 

El coche circulaba por la Avenida 
de Eduardo Dato en dirección de la 
Puerta de la Carne, mientras que el 
motorista lo hacía por la misma vía 
pero en dirección contraria. Sin que, 
por el momento, se haya podido ave-
riguar cómo sucedió, ambos vehícu-
los impactaron en el cruce con la Ave-
nida de la Buhaira y, como resultado, 
el motorista falleció en el acto.  

El conductor del otro vehículo sinies-
trado, un varón de 42 años, resultó ile-
so en el choque y dio negativo en la prue-
ba de alcoholemia que le fue practica-
da por la Policía Local. Los servicios de 
emergencia del 112 recibieron una lla-
mada a las 3:19 de la madrugada aler-
tando de un accidente en la zona que 
parecía grave y activaron a los servi-
cios operativos. A los pocos minutos, 
una ambulancia del 061 se personaba 
en el lugar de los hechos tratando de 
reanimar al joven motorista, pero no 
pudieron hacer nada por salvar su vida 
por lo que su cadáver tuvo que ser le-
vantado por el juez de guardia. 

La Policía Local ha abierto una in-
vestigación para esclarecer los hechos 
ya que las versiones aportadas por los 
testigos presenciales eran contradic-
torias y no explicaban las causas del 
accidente. El fallecido era el hijo úni-
co de un matrimonio sevillano que es-
taba estudiando MBA en la escuela de 
negocios de la EOI, a donde llegó tras 
licenciarse en Administración y Direc-
ción de empresas en la Universidad 
Pablo de Olavide. 

Ale — como era conocido entre sus 
amigos que ayer se mostraban conmo-
cionados al conocer la noticia de su 
fallecimiento—  compaginaba su for-
mación con su trabajo en la coordina-
ción de eventos, ya que trabajaba en 
la preparación de bodas y congresos 
de grandes empresas. Según su pro-
pio perfil de Twitter, le encantaba «co-
nocer gente nueva con diferentes y si-
milares inquietudes con quien conver-
sar y aprender». La noticia de su 
muerte llegó hasta Isla Cristina, don-
de pasaba los veranos y tenía nume-
rosos amigos.

Otro motorista fallece en el acto, 
esta vez en Eduardo Dato
∑ La víctima, de 27 años, 

impactó con un coche 
cuyo conductor no 
había bebido alcohol

ABC SEVILLA 

Un equipo de la Policía Judicial de Mai-
rena del Aljarafe se halla investigan-
do un robo acaecido en la noche de 
este viernes en el concesionario de 
BMW, sito en la Avenida del Aljarafe, 
en Tomares, donde han sustraído un 
total de tres coches de alta gama por 
el método del alunizaje. 

Fuentes de la Guardia Civil han in-
formado a Europa Press de que el su-
ceso ocurrió pasadas las 23.00 horas 

del pasado viernes cuando varios in-
dividuos empotraron un coche con-
tra una de las lunas del concesiona-
rio de la marca BMW para acceder al 
interior, tras lo que robaron tres co-
ches de alta gama, concretamente un 
X5, un serie 1, y un serie 5.  

Hasta el momento, el equipo de la 
Policía Judicial se encuentra investi-
gando los hechos para lo que ya se ha 
realizado una inspección ocular en el 
concesionario afectado.

Roban tres vehículos de alta 
gama en un concesionario

CON EL MÉTODO DEL ALUNIZAJE

ROCÍO RUZ 
Los agentes examinan el vehículo de Alfredo Kraus

El quinto fallecido 
desde diciembre 
El fallecimiento del motorista en 
la Avenida de Eduardo Dato en 
la madrugada del domingo es el 
quinto que se produce desde el 
pasado diciembre. Un joven de 
18 años, un varón de 52, ambos 
en la Palmera pero en circuns-
tancias distintas; un Policía 
Local de servicio en María 
Auxiliadora y un joven en la 

Avenida Alfredo Kraus son las 
otras víctimas de una sucesión 
de accidentes que no tienen 
relación entre sí pero que han 
coincidido en el tiempo. Además, 
en ninguno de los cinco casos de 
motoristas fallecidos, había 
alcohol ni drogas en los conduc-
tores afectados por el siniestro. 
Desde el Ayuntamiento asegu-
ran que trabajan en la preven-
ción, la única respuesta a 
semejante plaga. 
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Nieves Macías

Aprender jugando. Éste es el fin
principal que persigue la compa-
ñía Teatro Circo La Plaza, una ini-
ciativa cultural dirigida a niños
que dirige desde su creación el se-
villano Eugenio Fernández Me-
jías. “Pretendo enseñar a los ni-
ños temas de reciclaje, hábitos
alimenticios y sobre todo educa-
ción a través del teatro”.

La compañía nació en 1978
cuando Fernández Mejías y un
grupo de jóvenes se embarcaron
en el mundo del espectáculo. El
grupo nació con un público obje-
tivo muy diferente al que se en-
frentan hoy: los adultos. Obras co-
mo El paro (1978), El analfabeto
(1978) y El falso Falkir (1984), en-
tre otras, fueron algunos de los
montajes que llevaron a escena. El
éxito de las actuaciones era tal, se-
gún relata el propio director, que
comenzaron a viajar por todos los
rincones de España. Después de
varios años de giras, disminuyó el
trabajo y la crisis se hizo patente.
Fue entonces, alrededor de 1986,
cuando decidieron renovarse y
cambiar la temática y sus objeti-
vos. De este modo, comenzaron a
representar obras propias dirigi-
das a niños, como Juan Ramón Ji-
ménez y su tiempo; Cristóbal Co-
lón, una leyenda; Don Antonio, el
maestro; y Yiyi y Vacilón van a la
escuela, entre otras piezas.

El número de actores que in-
tervienen en los números de-
pende del espectáculo que se
vaya a representar. Normal-
mente, son tres personas las que
participan: Antonia Gavilán,
Manuel Garbayo y Eugenio Fer-
nández. A veces, cuentan con la
colaboración de una joven de la
asociación Cuéntame un Cuen-
to, que se encarga de contar his-
torias adaptadas a personas sor-
das. “Esta manera de hacer tea-
tro llama mucho la atención a
los niños. Además, aprenden
nuevas formas de comunica-
ción”, explica el director del
Teatro Circo La Plaza.

En la mayoría de los casos, la
entrada a los espectáculos es gra-
tuita, “excepto cuando el lugar
que acoge la representación exi-
ge un precio de entrada”.

Eugenio Fernández Mejías es
el encargado de escribir y crear el
guión de cada proyecto. “Siem-
pre se me ha dado bien escribir
historias de teatro porque disfru-
to mucho haciéndolo”. Actual-
mente, tiene un nuevo montaje
en mente, El huerto de papá, que
trata sobre el medio ambiente.
“Con mi obra pretendo que los ni-

ños tengan mayor contacto con la
naturaleza”, comenta el produc-
tor. Éste último proyecto contará
con la colaboración de Rodrigo
Martín y Macarena Vilches.

La última actuación del Tea-
tro Circo La Plaza fue en la sevi-
llana barriada de San Diego el
pasado mes de diciembre, cuan-
do representó Yiyi y Vacilón van
a la escuela.

Fernández Mejías es diploma-
do en Magisterio de Educación
Especial y titulado en Artes Escé-
nicas. Actualmente, estudia Filo-
logía Hispánica en la Universi-
dad de Sevilla, siendo éste su pri-
mer año. Dentro de la carrera, ha
iniciado un proyecto a través del
aula de cultura de la Hispalense,
donde ha creado el grupo Teatro
Nervión. La iniciativa ha tenido
una buena acogida y ya cuenta
con 20 participantes.

BELÉN VARGAS

Eugenio Fernández Mejías, director de la compañía Teatro Circo La Plaza.

Cómo enseñar valores
a través del escenario
● Teatro Circo La
Plaza lleva casi 30
años creando obras
propias dirigidas
al público infantil

P
ASAN los días y la intranquilidad va subien-
do de nivel entre los aficionados al toro que
están convencidos de que sin Sevilla, el cir-
cuito se queda cojo. Pasa el tiempo y el con-

flicto entre ese G-5 que han compuesto cinco tore-
ros punteros y la empresa de Sevilla sigue como el
primer día. Nadie mueve ficha y los que creían que
la Real Maestranza iba a acceder a los deseos de los
toreros ven que esto no es así y que hasta comprue-

ban que los dueños de la plaza no verían con bue-
nos ojos una bajada de pantalones de sus inquili-
nos. Y así las cosas, cuando el tiempo galopa inexo-
rablemente hacia el Domingo de Resurrección se
echa de menos un árbitro que desempeñe el papel
de hombre bueno que acerque a las partes, una per-
sona de prestigio que esté bien vista en ambas ori-
llas y que bien pudiera ser el letrado Moeckel. Pero
lo que sea, ya; para mañana es tarde.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana EL CONFLICTO
DEMANDA YA
UN ARBITRAJE

El sevillano Eugenio
Fernández Mejías
dirige esta compañía,
que se creó en 1978

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

EL CICUS PROYECTA
UN DOCUMENTAL
17:00 · MADRE DE DIOS, 1 Pro-
yección del documental Entre-
acto, de Juan J. Moreno. La
iniciativa se encuentra dentro
de la Muestra Ava. Entrada li-
bre hasta completar aforo.

Pabellón de México
19:00 El académico numerario
y profesor emérito de la Uni-
versidad de Sevilla Javier Ara-
cial pronuncia La universali-
dad de la realimentación en la
apertura del curso de la Real
Academia Sevillana de Cien-
cias Salón de Actos. Paseo de
las Delicias.

Cine en el Cicus
20:00 El ciclo Tres Clásicos
del Cine Europeo proyecta A
vida omuerte, de Michael
Powell y Emeric Pressburger.
Madre de Dios, 1.

Literatura
18:00 La Sala Calderón Quija-
no de la Escuela de Estudios
Hispano-Americanos acoge la
presenta del libro La junta de
la Habana, de Sigfrido Vázquez
Cienfuegos. C/ Alfonso, XII.

Conferencia
19:30 El centro cívico Torre del
Agua celebra la conferencia
Reconectar con tu sueño. Pla-
za Vicente Aleixandre.

Fnac
19:00 Exhibición del documen-
tal The september issue, de R.
J. Culter. Avenida de la Consti-
tución, 8.

Donación de sangre
De 10:00 a 14:00, los equipos
se desplazan al Centro Ada
Instituto Tecnológico Superior.

EXPOSICIONES

Estudio de las raíces del
flamenco en la Fundición

Mañana se inaugura la
muestra Corazón Flamenco,
de Lola Montiel. La artista
realiza un estudio antropoló-
gico sobre las raíces del fla-
menco y la cultura a la que
éste pertenece, así como su
integración. Los retratos de
la artista estarán hasta el 30
de marzo en La Fundición
Teatro.

3 C/Habana, 18

RETRATOS

FOTOGRAFÍA

PINTURA

‘Mhijea pinturas’ en la
Alameda de Hércules

La Asociación Cultural de Ter-
tulia La Imprenta, con la co-
laboración artística de Ca-
raoscura, acogeMhijea pintu-
ras. Las muestra se puede vi-
sitarse hasta el 27 de enero.

3 C/ González Cuadrado, 22

‘El cuerpo y el lugar’ en
la Galería Rafael Ortiz

Mañana se inaugura la exposi-
ción fotográfica El cuerpo y el
lugar, de Mara León y Sonia
Espigares.

3 C/ Mármoles, 12. 20:30
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HORSE1301

Aries
(21-III al 20-IV)

Buen humor, soltura y flexibili-
dad, cambios en la concepción del mun-
do, en la forma de resolver obstáculos, 
desafíos. 

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Por un lado Júpiter le da ‘luz 
verde’ para ascender, progresar. Por otro, 
Saturno evitará riesgos, osadías y, obse-
siones.
 

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Delicioso su talante. La platea-
da Luna le confiere un certero pálpito 
a la hora de resolver dilemas o buscar 
negocios.

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Sigue en la gloria, destacándose 
como ‘el signo de la temporada’. Diosa 
Fortuna brinda estímulo y motivación 
creativa.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Un estupendo talante invita 
a sobreponerse a cualquier obstáculo. 
Urano trae cambio y, Saturno… ¡respon-
sabilidad! 

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Brillante su protagonismo, con 
‘mano feliz’ en negocios, en amores. 
Conquista posiciones y corazones. Ga-
rra y éxito. 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Con el planeta rojo Marte ‘de vi-
sita’ en su signo, todo tiende a ser vértigo, 
prisas, febril actividad. No entable, por 
tanto, disputas...  

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Lucidas actuaciones. Una enor-
me responsabilidad le roba tiempo, sue-
ño, exige esfuerzo personal con tenaz 
trabajo...

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Su faceta deportiva trasciende a 
toda hora. Desenvuelto, espontáneo, nece-
sita  confianza del entorno, espacio vital.
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

¡Felicidades! El Sol le trae pres-
tigio, Venus, popularidad y rosas, Plutón, 
poder y, Saturno, tenaz sentido de pro-
pósito.

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Con Marte enviándole energía 
vital extra, iniciativa y garra en forma 
armónica, rendirá lo indecible. ¿Auto-
reproches? 

              
Piscis
(20-II al 20-III)

La vida es un tapiz que tejemos. 
Evite esquemas caducos y, no patine. 
Si nació después del 5-III, privilegios y 
suerte.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

11:00 
 
Exposición «Reset» en la 
Fundación Madariaga 

«Reset. ¿Qué hay de nuevo en la 
tradición (del arte contemporáneo 
sevillano)?» es el nombre de la muestra 
que puede verse en la Fundación 
Valentín de Madariaga, ubicada en la 
avenida María Luisa. Incluye obras de 
artistas como Carmen Laffón y estará 
abierta hasta el día 24. Entrada 
gratuita. 

 
18:00 
 
Homenaje a los Álvarez 
Quintero 

El Círculo Mercantil acoge un nuevo 
encuentro del curso Temas sevillanos, 
que en esta ocasión celebrará un 
homenaje a los hermanos Álvarez 
Quintero a cargo del grupo Pepe Carro. 
Es en el salón de actos. 

 
Presentación del libro «La 
Junta de La Habana» 

Presentación del libro «La Junta de La 
Habana», de Sigfrido Vázquez Cienfue-
gos (Universidad Carolina de Praga), en 
la Escuela de Estudios Hispano-Ameri-
canos, ubicada en la calle Alfonso XII, 
16. Intervienen Luis Navarro García 
(Universidad de Sevilla) y Antonio 
Gutiérrez Escudero. 
 
19:00 
 
Documental de moda en 
Fnac 

Proyección del documental «The 
september issue», de R. J. Cutler, en el 
club cultural de Fnac (avda. de la 
Constitución, 8) dentro del ciclo Enero 
de moda. 
 
20:00 
 
Conferencia de Nicolás Salas 
en Simón Verde 

Conferencia de Nicolás Salas titulada 
«Los años 60, clave en la historia de 
Sevilla». Será en el Club Simón Verde, 
situado en la calle Mirador s/n, 
Gelves. 

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13; López de 

Gomara, 5; San Vicente de Paúl, 14; 

Padre Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 

Avenida de Coria, 21; República 

Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avda Sánchez Pizjuán, 6; Avda. Pino 

Montano, 10; San Juan Bosco, 32; López 

Azme, 1; Forjadores, 17. 

 

 Zona Sur.   

Avd. de Jerez, 53 C. Urb. Jardines de 

Hércules, Fase 1, Manz. 2, Paseo de 

Europa, 25; Avenida de Finlandia, s/n; 

Plaza del Juncal, 1; Bami, 19; Felipe II, 17; 

Reina Mercedes, 17;  Asencio y Toledo, 

40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; Castillo 

de Constantina, 4; Mesina, 8 y Colombia, 

10. 

  

Nervión.   

Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; Marqués 

del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 

Cajal, 9; Gran Plaza, 6 Acc; Luis de 

Morales, 26; Éfeso, s/n; Luis Montoto, 85; 

Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Emilio Lemos, 32; Avenida Gavilanes, 

Rochelambert, bloque 14; Avenida 

Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste 4. Avenida de la Innovación. 

Edificio Mínister, local 1; Avenida Ciudad 

de Chiva, 26. 

 

De 22 a 9.30 horas 
2ª Ronda Ntra. Sra. de la Oliva, Núc. 3 

3.000 Viviendas. Fase pisos marrones 

954 611 163; Amador de los Ríos, 31 - 

entre Puerta Osario y Puerta Carmona 

954 421 153.  República Argentina, 10 

(954 276 687); Forjadores, 17, en Pino 

Montano (954 942 000); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 

(954 127 448); Colombia, 10; Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 510 720).    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Av.Santa 

Lucia,s/n.próx.Campo Futbol; José María 

Pemán, 4. Zona Instituto y Pisos Sairu, 

Santander, 20, frente ambulatorio;  

Pepe Luces,20-B.Casa Cultura-Parq.Cen-

tro; Picuda, 1 Zona plaza de Toros; Silos, 

118 (Av. de la Constitución); Plaza Pio 

XII, s/n. Bda. Pablo VI; Malasmañanas, 

59, próxima Polideportivo Noche (24 

horas). Bollullos de la Mitación: Larga, 

27. Bormujos: 28 de Febrero, 6; Avd.del 

Aljarafe, 70 Bajo B. Camas: Zorzaleña,18. 

Bda.La Uva (24 horas). Coria del Río: 

Blanca Paloma, 15 (24 horas). Dos 

Hermanas: Cristo de la Vera Cruz 22, 

Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ 

Juan Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 

30 (24 horas). Gines: San Luis Gonzaga, 

5.  La Algaba: c/. Pilar Garcia, 39 (24 

horas). Mairena del Aljarafe: Av.de Cuba, 

15-17, Mairena 2000, Ciudad Expo (24 

horas). Puebla del Río: Avd. Isla Mayor, 15.  

San Juan de Aznalfarache: Av. de 

Palomares, 15. San José de la Rinconada: 

Madrid, 47 (24 horas).Sanlúcar la Mayor: 

Av. Príncipe de España, 19(24 horas). 

Santiponce: C/ Pablo Iglesias n.15.  

Tomares: Clara Campoamor,17 centro 

peatonal. Valencina de la Concepción: 

Avda. Andalucía, 2.

Proyección de «A vida o 
muerte» en el Cicus

La Filmoteca del Cicus ofrece 
esta tarde la proyección de la 
película «A vida o muerte», de 
Michael Powell, Emeric 
Pressburger, dentro de su ciclo 
Tres clásicos del cine europeo. 
Es en la calle Madre de Dios y 
la entrada es libre.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

20:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

13 
DE ENERO

LUNES

Santoral  
Hilario, Leoncio

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

32 AGENDA 
 LUNES, 13 DE ENERO DE 2014 ABC

abcdesevilla.es O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

31437
130000
2040 €
273 cm2 - 30%

13/01/2014
AGENDA
32

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



JEREZ

DIARIO DE JEREZ | Lunes 13 de Enero de 2014 17

F.A. JEREZ

El cincuentenario de la herman-
dad del Perdón pone la mirada en
la cita más sobresaliente del pro-
grama previsto para celebrar es-
ta efemérides. El 15 de febrero, el
crucificado titular de la herman-
dad protagonizará una salida
procesional que rememorará el
medio siglo que ha transcurrido
desde el nacimiento de esta co-
fradía. El pasado sábado se llevó
a cabo la presentación del cartel
que anuncia este evento y que se

basa en una fotografía original
de Juan Sánchez Ortega, cuya
obra ganó el concurso convocado
por la hermandad. Se trata de
una imagen del paso de misterio
tomada desde un plano elevado
en la calle Porvera, rodeada del
ambiente y bullicio característi-
cos del Domingo de Ramos.

La cita fue en la sede de la er-
mita de Guía con la presencia de
hermanos de la cofradía. En la
salida del día 15 la Hermandad
irá a la que fue su sede canónica,
la parroquia de Santa Ana, don-

de nació hace medio siglo, hasta
que la corporación decidió em-
prender un nuevo camino con su
traslado a la actual sede canóni-
ca. En la iglesia de la barriada de
la Plata se celebrará un triduo

extraordinario y se expondrá en
besapiés al Cristo del Perdón,
para el día 22 regresar a la ermi-
ta. En la ida, la imagen será por-
tada a hombros con música de
capilla. El regreso será diferen-

te, ya que el crucificado volverá
a la ermita en su paso de salida
procesional con el acompaña-
miento musical de la prestigiosa
banda de cornetas y tambores
del Sol de Sevilla.

La salida preocesional del Perdón
por el 50 aniversario ya tiene cartel
● El próximo día 15 de febrero el titular de la hermandad saldrá a la calle de forma

extraordinaria desde la ermita de Guía hasta su antigua sede, la parroquia de Santa Ana

MANUEL ARANDA

El cartel de la procesión extraordinara tras su presentación en la ermita de Guía, la noche del pasado sábado.

Conferecia de Luque
Teruel en la Vera Cruz
el próximo viernes
FORMACIÓN. La Vera Cruz con-
voca su primer ciclo de confe-
rencias denominado‘Ponencias
en la Vera Cruz’, que se desarro-
llarán durante los próximos me-
ses en San Juan de los Caballe-
ros. La primera tendrá lugar el
viernes 17 y lleva por titulo ‘Las
Hermandades de la Vera Cruz
en el origen de la Semana San-
ta’, a cargo de Andrés Luque Te-
ruel,profesordeHistoriadelAr-
te de la Universidad de Sevilla,
quien será presentado por José
Jacome González. La cita es a
las 20,30 horas .

El próximo sábado se
bendice el paso de la
Sagrada Mortaja
SEMANA SANTA. La herman-
dad de La Sagrada Mortaja ha
programado la bendición de
su paso de misterio para el sá-
bado próximo en un acto que
se iniciará con una eucaristía
en Capuchinos a las 20,30 ho-
ras. La bendición correrá a
cargo del director espiritual
de la cofradía, fray Alfonso Ji-
ménez Santos. Esta herman-
dad hará su primera salida
procesional este año en el Sá-
bado de Pasión. en la creación
de este paso ha participado in-
tegrantes de la cofradía.

Función benéfica de
teatro convocada por
La Buena Muerte
CARIDAD. La hermandad de la
Buena Muerte organiza para
el sábado próximo, a las 19
horas en la Sala compañía,
una función de teatro a bene-
ficio de la bolsa de caridad
‘María del Dulce Nombre’. Se
pondrá en escena la obra ‘El
caso de la Señora estupenda’
de Miguel Mihura por parte
del grupo de teatro solidario
‘Tesón’. Los interesados en
colaborar en esta obra bené-
fica podrán retirar sus entra-
das en la casa de hermandad
en calle Nueva.

Nuevo concurso
fotográfico organizado
por La Candelaria
SEMANA SANTA. La herman-
dad de la Candelaria ha con-
vocado su anual concurso fo-
tográfico que tiene como ob-
jetivo la edición del cartel
anunciador de la semana
Santa que dita la herman-
dad. Las obras que se pre-
senten a concurso deben
centrarse en la temática de
la salida procesional de la
cofradía en el Lunes Santo.
Las fotografías se podrán
entregar hasta el 31 de ene-
ro. El premio establecido es
la edición del cartel.

EN BREVE

La sede de la Unión de Hermandades vivió el sábado una sesión espe-
cial al programarse para ese día una jornada de puertas abiertas con
el objetivo de enseñar las instalaciones así como una exposición con

los documentos históricos de la institución. Este acto se enmarca en
la celebración de las bodas de diamante del organismo cofrade. En la
imagen superior, la sede de la calle Curtidores durante el acto.

Jornada de puertas abiertas en la Unión de Hermandades
VANESA LOBO

El cartel es obra de

Juan Sánchez Ortega,

ganador del concurso

‘Nazareno de la ermita’
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COLUMNA INVITADA

El seguro de los médicos 
y la falta de consentimiento

a Sala Civil del Tribunal Su-
premo ha dictado dos sen-
tencias de necesario exa-

men por sus importantes conse-
cuencias; con referencias: 948/2011 
de 16 enero y 715/2013, de 25 diciem-
bre, esta última publicada en DIA-

RIO MÉDICO el 12 de diciembre de 
2013.  

La primera trata de un paciente 
que padecía una patología cervical. 
Fue intervenido de una disectomía y 
quedó tetrapléjico, necesitando una 
silla de ruedas y ayuda para las ac-
tividades de la vida diaria. 

Aunque existía una relación pa-
ciente-cirujano consolidada en el 
tiempo, no medió el preceptivo con-
sentimiento informado (CI) para la 
cirugía, sin que se acreditase tampo-
co la información verbal del riesgo 
finalmente materializado que, aun-
que estadísticamente era escaso (en-
tre el 0,2 y el 0,4 por ciento), consti-
tuía uno de los riesgos típicos del 
procedimiento quirúrgico practi-
cado. 

El paciente y tres familiares for-
mularon demanda contra el ciruja-
no y su compañía aseguradora. 
El Supremo condenó 
a la aseguradora  a 
satisfacer 255.000 
euros al paciente y 
10.000 euros a cada 
uno de los familiares, 
obligando también a 
la aseguradora al 
abono de los intere-
ses recogidos en el 
artículo 20 de la Ley 
de Contratos de Se-
guro (LCS), desde el año 2005, fecha 
de la intervención. 

El Tribunal Supremo fundamen-
tó la condena a los intereses del ar-
tículo 20 de la LCS, en que existía 
"una realidad objetiva" de que no ha-
bía un documento de CI, que debía 
haber servido a la aseguradora para 
que ésta "hiciera un ofrecimiento de 
la cuantía mínima a la que se refie-
re el artículo 18 de la Ley de Con-
trato de Seguro", con la que se podría 
haber zanjado el asunto sin acudir a 
la vía judicial. De modo que, en su in-
sistencia de que no se había proba-
do la falta de CI, la aseguradora ganó 
tiempo, pero terminó perdiendo el 
juicio con la condena a pagar una 
cuantía más elevada -de la que po-
dría haber resultado si hubiese ofre-
cido la indemnización mínima- al 
ser condenada al pago de intereses.  

La segunda sentencia condena a 
la aseguradora de una póliza colec-
tiva de un colegio de médicos le-
vantino por la mala praxis médica 
ocurrida en un tratamiento de in-
seminación artificial. 

La compañía alegaba que en su 

póliza figuraba "la responsabilidad 
derivada del incumplimiento de la 
obligación de solicitar y obtener del 
paciente el CI por escrito" como un 
riesgo excluido de la cobertura y 
que, consecuentemente, al tratarse 
de una cláusula delimitadora del 
riesgo no resultaba obligada a ha-
cerse cargo del siniestro. 

Sin embargo, el Supremo entiende 
que no se trataba de una cláusula 
"delimitadora del riesgo", sino "limi-
tativa de derechos" y, por tanto, era 
aplicable el artículo 3 de la LCS, que 
exige que las citadas cláusulas han 
de ser destacadas de modo especial 
debiendo ser específicamente acep-
tadas por escrito por el asegurado, 
al constituir formalidades esencia-
les para comprobar que el asegu-
rado tuvo un exacto conocimiento 
del riesgo cubierto. 

Además, el tribunal aclara que el 
CI forma parte de las obligaciones 
generales del médico en el ejercicio 
de su actividad y es de carácter tan 
médico como cualquiera, dada la na-
turaleza estrictamente sanitaria que 
el CI tiene. 

De lo expuesto se extraen ense-
ñanzas básicas para 
médicos, asegurado-
ras y colegios profe-
sionales. Los facul-
tativos deben tener 
especial cuidado en 
su obligación de re-
cabar el CI. Hay ase-
guradoras que no 
cubren los riesgos 
derivados de la falta 

del consentimiento.  
Los colegios, en sus pólizas co-

lectivas, deben fijarse bien en este 
punto y, si es necesario, recabar la 
firma de los médicos, tomadores úl-
timos del seguro.    

ACEPTACIÓN DE CLAÚSULAS 

Por otro lado, las compañías ase-
guradoras deben reparar que las 
cláusulas limitativas de derechos, 
para ser efectivas, deben ser resalta-
das, conocidas, firmadas y acepta-
das por el asegurado. Teniendo esto 
en cuenta, deben saber  que se expo-
nen a que, si una vez detectada en un 
expediente la falta de CI no ofrecen 
la indemnización mínima que figu-
ra en el artículo 18 LCS, pueden ser 
condenadas al pago de los cuantio-
sos intereses derivados de la aplica-
ción del artículo 20 de la LCS.  

Además, estos intereses se pueden 
aplicar, no desde las fechas de la 
reclamación o de la sentencia, sino 
desde el día de la intervención qui-
rúrgica realizada sin obtención del 
preceptivo CI y que, por ejemplo, en 
el supuesto de la sentencia prime-
ra analizada, fueron 6 años.

L
SANTIAGO 

PELAYO 
PARDOS 

 
Jefe de la 
asesoría 

jurídica del 
Ingesa.

PROTAGONISTAS

JESÚS CASTIÑEIRAS

Catedrático de 
Urología en la 
Universidad de 
Sevilla y jefe de 
Urología del 
Hospital Virgen 
Macarena, ha sido 
nombrado nuevo 
presidente de la 
Real Academia de 
Medicina de Sevilla. 
Sustituye a Hugo 
Galera Davidson.

MANUEL DÍAZ RUBIO

Presidente de la 
Real Academia 
Nacional de 
Medicina entre 2008 
y 2012 y actual 
presidente de 
honor, ha sido 
distinguido con la  
Gran Cruz de la 
Orden Civil de 
Alfonso X El Sabio 
por su trayectoria 
científica y docente.

EDUARD BATLLÈ

El director del 
programa de 
oncología del 
Instituto de 
Investigación 
Biomédica de 
Barcelona recibirá a 
finales de mes en 
Salamanca el III 
Premio en Investiga-
ción en Cáncer 'Diz 
Pintado'.

CIBER-FORO
La pérdida de asistencia sanitaria al salir 90 

días de España ha sido uno de los  
temas más comentados

Cómo evitar la metástasis 
en cáncer de mama 
JOANA 

Investigadores del Hunts-
man Cancer Institute (HCI) 
de la Universidad de Utah 
(Estados Unidos) han en-
contrado un componente 
celular que provoca la me-
tástasis en el cáncer de 
mama. Este descubrimien-
to permitirá llevar a cabo 
una terapia que bloquee el 
proceso. Joana se alegra por 
el hallazgo: "Una noticia 
muy esperanzadora".  
 
31 empleados menos en el 
CNIO por bajas volutarias 
JAVIER 

Como parte de su plan de 
viabilidad, el Centro Nacio-
nal de Investigaciones On-
cológicas (CNIO) perderá 31 
empleos "mediante bajas 
voluntarias y evitando des-
pidos", según la Secretaría 
de Estado de I+D+i. Javier 
se muestra muy crítico con 
la noticia, calificándola de 
"vergonzosa" y, en referen-
cia a la secretaria de Estado 
de I+D+i, dice: "Carmen 
Vela, dimisión". 
 
Cupo y zona: integración 
obligatoria pero 'suave' 
CARMEN 

La integración de los médi-
cos de cupo y zona en el ré-
gimen estatutario será obli-
gatoria, aunque respetando 
la jornada laboral, salario, y 
derechos de los facultativos 
afectados. Así se establece 
en el principio de acuerdo 
alcanzado en el País Vasco, 
la comunidad que, en teoría, 
marcará la pauta en todo el  
Sistema Nacional de Salud. 
Carmen explica: "No es cier-
to que las demás autono-
mías seguirán este criterio. 
En Aragón ya han sacado su 

propio decreto y han jerar-
quizado sin contemplacio-
nes a los médicos de prima-
ria. Para los especialistas 
dan dos opciones, pero mo-
dificando el horario. No pa-
rece probable que haya 
marcha atrás. El olvido del 
País Vasco, por el que quería 
regirse el Ministerio, ha he-
cho mucho daño".  
 
Pérdida de asistencia al 
salir tres meses de España 
RAFAEL 

Los parados que pierdan la 
prestación o el subsidio por 
desempleo seguirán mante-
niendo su tarjeta sanitaria 
española si mantienen la re-
sidencia en España, según 
ha explicado Rubén More-
no, portavoz sanitario del 
Partido Popular en el Con-
greso. Rafael afirma: "Por 
un lado, se dice que segui-
rán manteniendo su tarje-
ta sanitaria española aun-
que pasen más de 90 días en 
el extranjero, siempre que 
mantengan la residencia en 
este país, mientras que en 
los presupuestos se dice 
que: el beneficiario tendrá 
su residencia habitual en 
España, aun cuando haya 
tenido estancias en el ex-
tranjero que no superen los 
90 días a lo largo de un año 
natural. Que se aclaren y 
den las instrucciones por 
escrito". 
 
'Externalización' en Madrid 
CARLOS 

El TSJ de Madrid  ha de-
vuelto los recursos pendien-
tes sobre la externalización 
de seis hospitales de la re-
gión a sus secciones de ori-
gen. Carlos cree que este 
nuevo alto en el camino es 
un "golpe mortal" para el 
proceso de externalización.

Puede dejar sus comentarios en las informaciones de la web de  
DM o enviando un correo a dmredaccion@diariomedico.com

En las pólizas 
colectivas, los 

colegios deben fijarse 
si los riesgos por falta 
de CI no se cubren y 
recabar la firma de los 
médicos, tomadores 
últimos del seguro"

“

LA ENCUESTA

PARTICIPE ESTA SEMANA EN DIARIOMEDICO.COM: 
¿Cuál es su valoración profesional del anteproyecto de reforma de la 
ley del aborto?
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¿Quién debería costear la formación continuada de médico?

La Administración
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 Qué hacer en Andalucía

El actor y productor malagueño 
Fran Perea regresa esta semana a 
los escenarios de la provincia de 
Málaga junto a la actriz Manuela 
Velasco con la sátira política 
«Feelgood», que se representará 
este jueves en el Teatro Cervantes, 
en el marco del XXXI Festival de 
Teatro de Málaga, y al día siguiente 
en el Teatro Municipal Villa de 
Torrox. Con un tono sátiro y 
cómico, esta obra habla del poder 
y de lo que se está dispuesto a 
hacer para mantenerlo. Cuenta las 
horas previas al discurso del 
presidente del Gobierno en el 
congreso de su partido y cómo su 
gabinete prepara su intervención. 
Según ha manifestado Perea, que 
interpreta al jefe de comunicación 
del presidente, este proyecto le 
permite «cerrar el círculo». 
«Aunque ya he actuado en Málaga, 
llegamos ahora con una obra 
nuestra y quiero devolverle a 
Málaga lo que me ha dado».

LA RAZÓN

«Feelgood» con Fran Perea y Manuela Velasco
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El «San Juanito» 
de Miguel Ángel 
vuelve a Úbeda 
en marzo
El San Juan Bautista Niño, conocido como «San 
Juanito», de la Sacra Capilla de El Salvador de 
Úbeda (Jaén), «seguramente volverá a España 
en marzo», aunque está por determinar su 
ubicación «temporal» a la espera de que la 
Fundación Casa Ducal de Medinaceli adecue el 
lugar defi nitivo que ocupará en el templo 
ubetense, del que es propietaria así como de la 
obra, que regresará con la autoría ya confi rmada 
de Miguel Ángel.

«Impresiones de Escocia», 
con la ROSS y Barenboim 
en el Maestranza

Manuel Olmedo

Tras interpretar «El lago 
de los cisnes» junto al 
Ballet Nacional de Kiev, 
la Orquesta Sinfónica 
de Sevilla vuelve esta 
semana a su 
programación con el 
sexto concierto de 
abono de la temporada. 
Los próximos jueves y 
viernes, 16 y 17 de enero 
respectivamente, 
György Rath dirige 
«Impresiones de 

Escocia» con el violín 
de Leticia Moreno. Los 
precios oscilan entre 
los 24 y los 37 euros en 
el Teatro Maestranza. 
Por su parte, la 
Orquesta West-Eastern 
Divan, formada por un 
centenar de jóvenes 
músicos israelíes, 
árabes y españoles y 
dirigida por Daniel 
Barenboim, actuará el 
próximo 19 de enero a 

las 20:30 horas. El 
programa incluye a  
Richard Wagner, con el 
segundo acto de 
«Tristán e Isolda». Se 
interpretará en versión 
de concierto y contará 
con solistas líricos de 
primera línea mundial 
como Peter Seiffert, 
Iréne Theorin, Lioba 
Braun, Falk 
Struckmann y Graham 
Clark.

ALMERÍA

Continúa el Ciclo de Cine
en V.O. que apadrina 
Martín Cuenca en El Ejido 

El I Ciclo de Cine en Versión Original, 
que se celebra en El Ejido, está 
apadrinado por el director Manuel 
Martín Cuenca, candidato al Goya a 
la Mejor Película con «Caníbal». El 
ciclo ofrece la posibilidad de visionar 
siete películas avaladas por la crítica 
y los premios en festivales 
internacionales. La programación, 
que se desarrollará hasta el 9 de 
febrero en la Sala B del Auditorio de 
El Ejido, se completará con dos 
«master-class» y dos charlas con los 
directores Mariano Barroso y Gracia 
Querejeta. 

CÓRDOBA

El nuevo Ballet Flamenco
de Andalucía homenajea 
al cante «jondo»

El nuevo elenco del Ballet Flamenco 
de Andalucía, que dirige Rafaela 
Carrasco, estrenará el día 17 en el 
Gran Teatro de Córdoba «En la 
memoria del cante: 1922», un 
espectáculo que pretende ensalzar 
la labor que hicieron las grandes 
fi guras del cante «jondo». La obra 
rinde tributo a la soleá de «El 
Tenazas», la seguiriya de Manuel 
Torre, la toná de «Caracol», la 
rondeña de Ramón Montoya y la 
saeta de «La Niña de los Peines», 
entre otros cantes. El espectáculo 
continuará representándose en 
Arahal y en Sevilla.

SEVILLA

Presentación del libro de 
María Márquez Guerrero

El estudio «Género gramatical y 
discurso sexista» se adentra en el 
debate de si es sexista la lengua 
española o lo es el uso que hacen de 
ella los hablantes. La profesora de la 
Universidad de Sevilla María 
Márquez Guerrero defi ende la 
existencia histórica de un «uso 
abusivo» en contextos de 
pertinencia del masculino genérico, 
ocultando la presencia de la mujer, 
naturalizando su ausencia. 
Presentación en la Casa del Libro de 
Sevilla, el 17 de enero, a las 19:30. 
Interviene también Juana Santana, 
del Departamento de Lengua 
Española de la Universidad de 
Sevilla. 

El feSt vuelve con 18 
propuestas teatrales

El Festival Internacional de Artes 
Escénicas de Sevilla (feSt) reanuda 
su programa en el Centro TNT, el 
Teatro Duque-La Imperdible, La 
Fundición de Sevilla y la Sala Cero 
Teatro con 18 propuestas de 
diferentes disciplinas.
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VIVIRENSEVILLA
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Nieves Macías

Aprender jugando. Éste es el fin
principal que persigue la compa-
ñía Teatro Circo La Plaza, una ini-
ciativa cultural dirigida a niños
que dirige desde su creación el se-
villano Eugenio Fernández Me-
jías. “Pretendo enseñar a los ni-
ños temas de reciclaje, hábitos
alimenticios y sobre todo educa-
ción a través del teatro”.

La compañía nació en 1978
cuando Fernández Mejías y un
grupo de jóvenes se embarcaron
en el mundo del espectáculo. El
grupo nació con un público obje-
tivo muy diferente al que se en-
frentan hoy: los adultos. Obras co-
mo El paro (1978), El analfabeto
(1978) y El falso Falkir (1984), en-
tre otras, fueron algunos de los
montajes que llevaron a escena. El
éxito de las actuaciones era tal, se-
gún relata el propio director, que
comenzaron a viajar por todos los
rincones de España. Después de
varios años de giras, disminuyó el
trabajo y la crisis se hizo patente.
Fue entonces, alrededor de 1986,
cuando decidieron renovarse y
cambiar la temática y sus objeti-
vos. De este modo, comenzaron a
representar obras propias dirigi-
das a niños, como Juan Ramón Ji-
ménez y su tiempo; Cristóbal Co-
lón, una leyenda; Don Antonio, el
maestro; y Yiyi y Vacilón van a la
escuela, entre otras piezas.

El número de actores que in-
tervienen en los números de-
pende del espectáculo que se
vaya a representar. Normal-
mente, son tres personas las que
participan: Antonia Gavilán,
Manuel Garbayo y Eugenio Fer-
nández. A veces, cuentan con la
colaboración de una joven de la
asociación Cuéntame un Cuen-
to, que se encarga de contar his-
torias adaptadas a personas sor-
das. “Esta manera de hacer tea-
tro llama mucho la atención a
los niños. Además, aprenden
nuevas formas de comunica-
ción”, explica el director del
Teatro Circo La Plaza.

En la mayoría de los casos, la
entrada a los espectáculos es gra-
tuita, “excepto cuando el lugar
que acoge la representación exi-
ge un precio de entrada”.

Eugenio Fernández Mejías es
el encargado de escribir y crear el
guión de cada proyecto. “Siem-
pre se me ha dado bien escribir
historias de teatro porque disfru-
to mucho haciéndolo”. Actual-
mente, tiene un nuevo montaje
en mente, El huerto de papá, que
trata sobre el medio ambiente.
“Con mi obra pretendo que los ni-

ños tengan mayor contacto con la
naturaleza”, comenta el produc-
tor. Éste último proyecto contará
con la colaboración de Rodrigo
Martín y Macarena Vilches.

La última actuación del Tea-
tro Circo La Plaza fue en la sevi-
llana barriada de San Diego el
pasado mes de diciembre, cuan-
do representó Yiyi y Vacilón van
a la escuela.

Fernández Mejías es diploma-
do en Magisterio de Educación
Especial y titulado en Artes Escé-
nicas. Actualmente, estudia Filo-
logía Hispánica en la Universi-
dad de Sevilla, siendo éste su pri-
mer año. Dentro de la carrera, ha
iniciado un proyecto a través del
aula de cultura de la Hispalense,
donde ha creado el grupo Teatro
Nervión. La iniciativa ha tenido
una buena acogida y ya cuenta
con 20 participantes.

BELÉN VARGAS

Eugenio Fernández Mejías, director de la compañía Teatro Circo La Plaza.

Cómo enseñar valores
a través del escenario
● Teatro Circo La
Plaza lleva casi 30
años creando obras
propias dirigidas
al público infantil

P
ASAN los días y la intranquilidad va subien-
do de nivel entre los aficionados al toro que
están convencidos de que sin Sevilla, el cir-
cuito se queda cojo. Pasa el tiempo y el con-

flicto entre ese G-5 que han compuesto cinco tore-
ros punteros y la empresa de Sevilla sigue como el
primer día. Nadie mueve ficha y los que creían que
la Real Maestranza iba a acceder a los deseos de los
toreros ven que esto no es así y que hasta comprue-

ban que los dueños de la plaza no verían con bue-
nos ojos una bajada de pantalones de sus inquili-
nos. Y así las cosas, cuando el tiempo galopa inexo-
rablemente hacia el Domingo de Resurrección se
echa de menos un árbitro que desempeñe el papel
de hombre bueno que acerque a las partes, una per-
sona de prestigio que esté bien vista en ambas ori-
llas y que bien pudiera ser el letrado Moeckel. Pero
lo que sea, ya; para mañana es tarde.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana EL CONFLICTO
DEMANDA YA
UN ARBITRAJE

El sevillano Eugenio
Fernández Mejías
dirige esta compañía,
que se creó en 1978

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

EL CICUS PROYECTA
UN DOCUMENTAL
17:00 · MADRE DE DIOS, 1 Pro-
yección del documental Entre-
acto, de Juan J. Moreno. La
iniciativa se encuentra dentro
de la Muestra Ava. Entrada li-
bre hasta completar aforo.

Pabellón de México
19:00 El académico numerario
y profesor emérito de la Uni-
versidad de Sevilla Javier Ara-
cial pronuncia La universali-
dad de la realimentación en la
apertura del curso de la Real
Academia Sevillana de Cien-
cias Salón de Actos. Paseo de
las Delicias.

Cine en el Cicus
20:00 El ciclo Tres Clásicos
del Cine Europeo proyecta A
vida omuerte, de Michael
Powell y Emeric Pressburger.
Madre de Dios, 1.

Literatura
18:00 La Sala Calderón Quija-
no de la Escuela de Estudios
Hispano-Americanos acoge la
presenta del libro La junta de
la Habana, de Sigfrido Vázquez
Cienfuegos. C/ Alfonso, XII.

Conferencia
19:30 El centro cívico Torre del
Agua celebra la conferencia
Reconectar con tu sueño. Pla-
za Vicente Aleixandre.

Fnac
19:00 Exhibición del documen-
tal The september issue, de R.
J. Culter. Avenida de la Consti-
tución, 8.

Donación de sangre
De 10:00 a 14:00, los equipos
se desplazan al Centro Ada
Instituto Tecnológico Superior.

EXPOSICIONES

Estudio de las raíces del
flamenco en la Fundición

Mañana se inaugura la
muestra Corazón Flamenco,
de Lola Montiel. La artista
realiza un estudio antropoló-
gico sobre las raíces del fla-
menco y la cultura a la que
éste pertenece, así como su
integración. Los retratos de
la artista estarán hasta el 30
de marzo en La Fundición
Teatro.

3 C/Habana, 18

RETRATOS

FOTOGRAFÍA

PINTURA

‘Mhijea pinturas’ en la
Alameda de Hércules

La Asociación Cultural de Ter-
tulia La Imprenta, con la co-
laboración artística de Ca-
raoscura, acogeMhijea pintu-
ras. Las muestra se puede vi-
sitarse hasta el 27 de enero.

3 C/ González Cuadrado, 22

‘El cuerpo y el lugar’ en
la Galería Rafael Ortiz

Mañana se inaugura la exposi-
ción fotográfica El cuerpo y el
lugar, de Mara León y Sonia
Espigares.

3 C/ Mármoles, 12. 20:30
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sociedad

Ensu artículo, el director del Ins-
titut del Teatre Jordi Font critica
la situación “demencial” en que
se hallan las escuelas superiores
artísticas y sus enseñanzas, fren-
te a unas ofertas universitarias
“que pueden improvisarse de
cualquier manera, a partir de
cuatro rudimentos teóricos”.

AULA LIBRE

Pan, vino y grado
en las escuelas
superiores artísticas

JoséMoyaOtero, director deFor-
mación Profesional y Educación
de Adultos de Canarias, sostiene
en su tribuna que la ideología
del esfuerzo —uno de los pilares
de la reforma educativa puesta
enmarcha por el Gobierno— “es
una invención: un encuadre inte-
resado del esfuerzo”. Se trata, ex-

plica, de un “producto de algu-
nos de los mejores laboratorios
de ideas del mundo destinado a
cambiar la mentalidad de la ciu-
dadanía para hacer tolerable la
creciente desigualdad social”.

OPINIÓN

La ideología
del esfuerzo y la
reforma educativa

Los acuerdos con el Estado Vati-
cano de 1979 —que los socialis-
tas quieren ahora anular— no so-
lo obligan a ofertar Religión a
los alumnos en los centros edu-
cativos públicos, también a que
se imparta Doctrina Católica y
su pedagogía como asignatura
optativa en los grados de Magis-
terio de todas las universidades.
En algunas, como la de Zarago-
za, en los claustros los alumnos
han pedido que no se oferte. Es-
ta reclamación coincide en el
tiempo con la intención del mi-
nistro José Ignacio Wert de re-
plantear los estudios deMagiste-
rio —visto el bajo nivel mostra-
do en las oposiciones para pla-
zas públicas— con el objetivo de
garantizar una sólida prepara-
ción de los maestros.

“Normalmente, los planes de
estudio incluyen dos asignatu-
ras de Religión, pero en algunas
facultades hay más. El pasado
curso en Salamanca eran seis”,
cuenta Pablo Laguna, de Unilai-
ca, la división de universidad de
Europa Laica. “Hay asignaturas
que quieren parecer muy técni-
cas como la denominadaConcien-
cia crítica de la existencia de una
trascendencia y su vivencia en el
hecho religioso. Pero, o piensas
que Dios existe o te vas de clase. Y
en la bibliografía, por ejemplo,
aparece el catecismo vigente. Me
pregunto si son unas competen-
cias que deben de adquirirse en
una universidad pública”, conti-
núa Laguna, aún universitario.

Al aprobar estas asignaturas
se consigue el certificado conoci-
do como DECA (Declaración

Eclesiástica de Competencia
Académica), que se tiene muy
en cuenta para contratar en los
colegios concertados (de titulari-
dad privada pero sostenidos con
fondos públicos) con indepen-
dencia de las materias que se
van a impartir como maestro.
“Yo entiendo que los alumnos la
escojan en Magisterio. Saben
que si suspenden las oposicio-
nes de la enseñanza pública, les
queda la vía de dar clase en un
centro concertado católico”, ex-
plica Jurjo Torres, catedrático
de Organización Escolar de la
Universidad de A Coruña.

El desapego al catolicismo es
cada vez más palpable, pero no
tiene traslado en la asistencia a
Religión en Magisterio. En 1975

un 30% de los jóvenes se conside-
raba católico practicante y un
20% no creyente. En 2011 estas
cifras se situaban en el 10% y 30%,
respectivamente, según el Institu-
to de la Juventud.

No cursar Religión supone re-
nunciar amuchos puestos vacan-
tes. La agrupación Escuelas Cató-
licas representa a 2.056 centros
educativos, en los que imparten
clase 81.400 docentes a 1.187.000
alumnos (el 14,8% del total y el
59% de la concertada). “No he-
mos recibido quejas de profeso-
res por este motivo”, explica Je-
sús Gualix, responsable de ense-
ñanza privada de FETE-UGT.
“Lo que tenemos claro es que es-
tos estudios deberían estar fuera
del currículo de la Universidad.
Al contratar profesorado, no ha-
bría que buscar un perfil ideoló-
gico determinado, sino premiar
la calidad de la enseñanza”, prosi-
gue el sindicalista.

El problema es que la Confe-
rencia Episcopal considera que la
materia no se está dando en “con-
diciones equiparables a las de-

más disciplinas fundamentales”.
En los años ochenta llevaron a los
tribunales a la Universidad Autó-
noma deMadrid y recientemente
a laUniversidad de Zaragoza, pio-
nera en la adecuación de los estu-
dios de Magisterio a Bolonia. La
sentencia marcaría jurispruden-
cia, pero no fue tan a su favor co-
mo pretendían. “Hubo un conten-
cioso administrativo que no pros-
peró. Habíamos puesto unamate-
ria optativa de Religión y la Igle-
sia quería más créditos”, cuenta
Manuel José López, rector de es-
ta universidad. “Lo resolvimos
con enseñanzas extra curricu-
lares. Una optativa dentro del
plan de estudios y una serie de
créditos fuera”, prosigue el hoy
presidente de los rectores. “Los
alumnos que van a la concertada
puedenhacer uso de ese certifica-
do y actuar de otra manera supo-
ne quitarles posibilidades de em-
pleo a los estudiantes”, razona.
Bernardino Lumbreras Artigas,
delegado episcopal de Enseñanza
de Zaragoza, zanja el asunto: “En
estos momentos no hay ningún
tema de desacuerdo con la Uni-
versidad”.

La Audiencia Nacional deter-
minó en el caso de Zaragoza que
la Conferencia Episcopal no tenía
competencias, en virtuddel acuer-
do Madrid-Roma, para determi-
nar el contenido mínimo de cual-
quier materia.

Si la DECA solo se obtuviese en
las universidades católicas quizá
atraería a alumnos deseosos de
trabajar en sus colegios. ¿Por qué
no lo hace? Para Laguna, de Uni-
laica, no se restringe porque “hay
que propagar Religión por donde
se pueda y ello da un mayor po-
der dentro de las universidades”.

Con el catecismo a la Universidad
Estudiar doctrina católica en Magisterio deja una puerta abierta para trabajar
en la concertada P Las asignaturas son de oferta obligada por los acuerdos

Alumnos de un colegio católico de Burgos. / césar manso (afp)

Hay facultades
que ofertan hasta
seis asignaturas
sobre catolicismo

No cursar estos
estudios implica
renunciar a
muchas vacantes

Educación

El Concordato
con el Vaticano
de 1979 obliga
a incluir materias

Zaragoza imparte
más horas fuera
de currículo tras
denunciar la Iglesia

ELISA SILIÓ
Madrid

Más Educación en sociedad.elpais.com
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EL PERIÓDICO DE
MÁLAGA DESDE 1937

El Papa Francisco
nombra cardenal a
Fernando Sebastián
Málaga vuelve a ser resi-
dencia de un cardenal.
El arzobispo eméri-
to de Pamplona,
Fernando Sebastián
es uno de los 19
purpurados cuyo
nombramiento co-
municó ayer el Papa
Francisco durante el rezo del
Ángelus. Monseñor Sebastián
fue administrador apostólico

de la diócesis de Málaga
entre 1991 y 1993, lu-

gar donde reside des-
de su jubilación, en
2007. Ayer, mien-
tras celebraba misa
en la catedral junto

con el obispo, Jesús
Catalá, el Pontífice

anunciaba su nombre entre
los nuevos cardenales, el úni-
co español. P4

SUR DEPORTIVO

17 OBRAS MÁS PARA
EL MUSEO THYSSEN

EL MUSEO DE MÁLAGA
RETRASA SU APERTURA
HASTA FINALES DE 2015 P35

Autores como Evaristo Valle, José
Bardasano o Manuel Benedito se
incorporan al catálogo de la
pinacoteca malagueña P34

La obra del bulevar sobre los
terrenos ganados al soterra-
miento del AVE ha cumpli-
do los plazos previstos. La ac-
tuación está acabada, pero
aún no puede abrirse porque

quedan cuestiones relativas
a la circulación por resolver
por parte del propio Ayunta-
miento, lo que deja en evi-
dencia la falta de coordina-
ción entre los departamen-
tos municipales de Urbanis-
mo yTráfico. La respuesta del
concejal de Movilidad es que
se han puesto a trabajar en
este asunto cuando han te-
nido la información. P2

Las obras están listas,
pero no se ha
resuelto la conexión
con la avenida Europa

EL UNICAJA
SE DA UN FESTÍN

Caner-Medley intenta
encestar ante
Johnson. :: ÁLVARO CABRERA

El Málaga
paga con la
derrota su
falta de gol

Rubén Bravo y María
Jesús Sierra se
adjudican la primera
Media Maratón de
Alhaurín de la Torre P51

Piden que se habilite
una sala en el Hospital
Civil para evitar el
traslado de cadáveres
por la calle P9

Desmantelan por
segunda vez en seis
meses un taller que
fasificaba equipaciones
de fútbol P6

Cinco empresas
malagueñas acuden a
Fruit Logística con el
objetivo de aumentar
sus exportaciones P3
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Podrán presentarse
sin pagar la matrícula
si se acogen a
la Ayuda al Estudio P7

La UMA dejará
examinarse a
alumnos con la
beca denegada

El equipo es tercero tras
lograr el segundo triunfo más

amplio de su historia P52

La falta de coordinación
entre Urbanismo y
Tráfico retrasa el bulevar

UNICAJA 112 VALLADOLID 58

Dominó al Levante y
tuvo ocasiones,
pero no acertó
a la hora
del remate
(1-0) P40
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La Universidad reclamará
a estos estudiantes el
pago inmediato si no se
acogen a la Ayuda al
Estudio, cuyo plazo
concluye mañana

MÁLAGA. La Universidad de Má-
laga (UMA) va a permitir presentar-
se a los próximos exámenes de fe-
brero a todos aquellos alumnos que
tienen denegada la beca del Minis-
terio de Educación y no han pagado
aún la matrícula, siempre y cuando
hayan solicitado la Ayuda al Estu-
dio, cuyo plazo expira mañana, mar-
tes 14 de enero. Esta ayuda, que este
curso tiene una cuantía de 875.000
euros (650.000 de la Junta y 250.000
de la UMA), compensa a aquellos es-
tudiantes que se quedan sin la beca
del Régimen General por motivos
académicos (por ejemplo, no llegan
al 5,5 que se exige para entrar en
primero), pero tienen pocos recur-
sos para afrontar la cuantía de una
matrícula, que puede estar entre los
700 y cerca de 2.000 euros.

Con ello trata de evitar que se
queden fuera del sistema alumnos
con bajos recurso, tal y como les
pasó el curso pasado a 1.349, a los
que la UMA les anuló la matrícula
por el impago de las tasas. Pero la
vicerrectora de Estudiantes, Ma-
ría José Morales, ha advertido tam-
bién que quienes no se acojan a
esta convocatoria de Ayuda al Es-
tudio, la UMA le reclamará el pago
inmediato de la matrícula.

A día de hoy, parte de los 2.600
universitarios malagueños con la
beca denegada la tienen por moti-
vos académicos, pero puede que
también por razones económicas.
A la UMA le consta esta cifra, pero

desconoce aún cuántos de los que
solicitarán la Ayuda al Estudio son
por un motivo u otro, o por los dos.
Y esto es factor clave para que la
institución académica pueda re-
solver, ya que cuando se cierre el
plazo empezará a comprobar qué
estudiantes cumplen los requisi-
tos académicos, pero tiene que sa-
ber también si cumple con los eco-
nómicos y para eso debe esperar la
resolución definitiva del Ministe-
rio, algo que se estima este año para
finales de marzo o abril.

Mientras tanto y ante este retra-
so en las resoluciones de uno y de
otra, que aclararán qué alumnos tie-

nen derecho a la Ayuda al Estudio y
están exentos de pagar matrícula y
cuáles ya no tienen más excusas para
retrasar el pago, la UMA se ve obli-
gada a permitirles presentarse a exa-
men. «No nos va a quedar otra; las
pruebas de febrero están echadas
encima y no va a dar tiempo a resol-
ver», confiesa Morales.

Criterios para el abono
Pero no todo va a valer. La vicerrec-
tora ya ha anunciado que están es-
tudiando medidas para aquellos que
tras suspender y haberles guardado
la nota no quieran pagar. «Creemos
que va a ser una minoría, pero hay
que establecer criterios para exigir-
les ese abono», afirma.

La UMA empezó a reclamar en
diciembre el pago del primer plazo
de la matrícula a los alumnos que
se quedan sin beca este año. El de-
creto aprobado el pasado curso por
el Gobierno Central ofrece a las uni-
versidades la posibilidad de pedir

el pago cautelar de sus matrículas
a los estudiantes que han solicita-
do una beca y cuya petición está
aún pendiente de resolución defi-
nitiva. Luego, si se le concede, la
universidad le devuelve el dinero.
Pero dos días después y ante el ma-
lestar de los estudiantes porque
solo tenían de plazo 15 días para
abonar las tasas y además en ple-
nas Navidades, la UMA decidió dar
marcha atrás y paralizar este reque-
rimiento a todos aquellos que se
acojan a la Ayuda al Estudio.

Este año, han sido algo más de
20.000 alumnos los que presenta-
ron, junto a su matrícula, la petición
de beca al Ministerio. La UMA sabe
que a 2.600 se la ha denegado, pero
también, que 1.385 de ellos marca-
ron la casilla de solicitantes de beca,
pero no llegaron a tramitarla for-
malmente, como una «treta» para
aplazar el pago, tal y como dijo la
rectora de la UMA, Adelaida de la
Calle, en el último claustro.

La UMA permitirá examinarse a los alumnos
con la beca denegada sin pagar la matrícula

Muchos alumnos preparan los exámenes estos días los exámenes de febrero. :: SUR

SUSANA
ZAMORA

Este curso, más de
20.000 alumnos de la
UMA han solicitado la
beca del Ministerio

� szamora@diariosur.es

:: MÓNICA PÉREZ
MARBELLA. Las avanzadas ecogra-
fías en 3D y hasta en 4D que se ofre-
cen a los futuros padres para conocer
lo más al detalle posible al bebé an-
tes de su nacimiento parece que em-
piezan a quedarse obsoletas. La em-
presa marbellí VRO impresión 3D da
un paso más y ha empezado a comer-
cializar moldes en tres dimensiones
de la cara del feto, reproducciones en
volumen de los rasgos faciales del
niño o la niña que los progenitores

guardarán como recuerdo y que, has-
ta el alumbramiento, les permitirá
obtener una idea bastante fidedigna
de cómo será físicamente su retoño.
El creador del software que hace solo
unos años hubiera sonado a ciencia
ficción añade otra utilidad. «Es la úni-
ca forma que una persona invidente
tiene de conocer cómo es la cara de
su bebé antes de que nazca».

Rafael Olmo, quien durante cerca
de 20 años ha sido responsable de nue-
vas tecnologías y medios informáti-

cos en el conocido estudio de arqui-
tectura Matías Villarroel, es el padre
de ‘Baby Face’, un programa capaz de
captar los datos de una ecografía 3D
y procesarlos de tal forma que se pue-
dan imprimir en volumen. «Lo que
nosotros hacemos es sacar el
volumen que genera ese
ecógrafo del ginecólogo,
y con ese archivo, lo pro-
cesamos con este soft-
ware y sacamos este vo-
lumen que es la única
forma de imprimir en
3D», explica.

La última fase de este
proceso tiene como prota-
gonista a la máquina encar-
gada de la recreación física
de la ecografía, una impresora en tres
dimensiones capaz de materializar

en volumen la sucesión de imágenes
proporcionada por el programa. El
proceso en todas sus fases hasta al-
canzar la impresión total –que inclu-
so puede ser en color– puede llegar a
prolongarse unas siete u ocho horas.

«Una vez tratados e importados
todos los datos se manda a im-

primir y comienza la repro-
ducción mediante capas
de nueve micras de polvo.
Luego llega el soplado para
limpiar totalmente la pie-

za y el infiltrante», detalla
el creador del software que

ya está trabajando con una
clínica privada de Málaga ca-
pital, dos de Madrid y otras
dos de Barcelona. «Esto sur-

ge por una necesidad de rentabilizar
una inversión que habíamos realiza-

do en el estudio con la compra de esta
máquina impresora, pero además por
la demanda que ya existía por parte
de algunos ginecólogos», comenta
Rafael Olmo. Conseguir uno de estos
moldes tiene un coste en el mercado
de alrededor de unos 200 euros.

Requisitos
Olmo advierte de que no todas las
ecografías en 3D son válidas. «Para
empezar, el aparato del que dispone
el ginecólogo debe contar con la li-
cencia de exportación, pero además
deben utilizar datos DICOM en 3D
real», aclara. VRO Impresión 3D (vro-
impresion3d.com) nace como ‘joint
venture’ (acuerdo de inversión con-
junta) con el estudio del conocido
arquitecto radicado en Marbella, Ma-
tías Villarroel.

Una empresa de Marbella
reproduce moldes en 3D de la
cara del bebé antes de nacer

Uno de los
moldes

:: SUR
MÁLAGA. La provincia de Má-
laga registró en los tres primeros
trimestres de 2013 un total de
4.863 transacciones inmobilia-
rias a extranjeros, lo que supone
un 13,9 por ciento del total na-
cional y el 70,9 por ciento de las
contabilizadas en Andalucía.

El 36,2 por ciento de las tran-
sacciones inmobiliarias en Má-
laga son realizadas por ciudada-
nos extranjeros, cifra muy por
encima del 16,8 por ciento a ni-
vel nacional, según datos del Go-
bierno facilitados por la Federa-
ción Nacional de Urbanizadores
y Turismo Residencial.

Málaga es la segunda provin-
cia de España, sólo por detrás de
Alicante, en la que se realizan
más transacciones por parte de
los extranjeros.

Esta proporción se ha incre-
mentado con respecto al mismo
periodo de 2012, cuando el volu-
men de operaciones de extran-
jeros suponía el 28,2 por ciento
del total del sector.

Sólo las provincias de Almería
(+52,22 por ciento) y Murcia
(+38,45 por ciento) han experi-
mentado en este periodo un in-
cremento porcentual de ventas
de viviendas a extranjeros ma-
yor que Málaga, que se elevó un
36,7 por ciento.

No obstante, el volumen ab-
soluto de estas transacciones es
muy inferior al generado en la
provincia malagueña, ya que Al-
mería generó 329 ventas más,
Murcia subió en 418 transaccio-
nes y Málaga realizó 1.306 ope-
raciones más.

En España, la tendencia inmo-
biliaria en los tres primeros tri-
mestres de 2013 muestra un es-
pecial interés de los ciudadanos
extranjeros –residentes y no re-
sidentes–- en la adquisición de
viviendas en España, con un in-
cremento de las operaciones de
un 20,5 por ciento respecto al
mismo periodo de 2012.

Málaga acapara el
13,9% de las ventas
de viviendas
a extranjeros
en España
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Eugenio Domínguez tiene ya en su 
currículum el mérito de haber sido 
rector de dos universidades distintas, 
primero Córdoba y desde el pasado 
mes de octubre la Universidad Inter-
nacional de Andalucía (UNIA), quizá 
la menos conocida de las diez anda-
luzas, una circunstancia que Domín-
guez se propone abordar de forma 
prioritaria: «Usted le dice a un taxis-
ta en Sevilla que le lleve a la UNIA y 
no sabe de qué le está hablando».  

 
PREGUNTA.- ¿La UNIA es una 
universidad más dentro del siste-
ma universitario andaluz o es 
otra cosa? 

RESPUESTA.- Bueno, quizás 
el discurso oficial debería ser el 
de defender que es una univer-
sidad más, pero no creo que ésa 
sea la realidad. Esta Universi-
dad no imparte grados, que es 
donde se generan la mayoría de 
los problemas. La nuestra es 
una universidad dedicada a la 
formación de postgrado y a lo 
que hoy se denomina la triple L 
(Long Life Learning), la forma-
ción a lo largo de toda la vida. 
Somos un complemento para el 
resto de universidades porque 
estamos cubriendo una forma-
ción a la que otras no llegan. No 
tenemos alumnos de grado y no 
tenemos profesorado propio, 
porque nos nutrimos de profe-
sorado de otras universidades. 
Por tanto, el capítulo de perso-
nal, que es el que ahora lastra la 
situación económica de las uni-
versidades, es apenas el 40 por 
100 de nuestros presupuestos, 
lo cual significa que tenemos el 
60 por 100 de los fondos para 
desarrollar actividad, y eso es 
una enorme ventaja. 

P.- La falta de especialización, 
es decir, el hecho de que haya 
una facultad de Derecho a 200 
kilómetros de otra, ¿es el princi-
pal problema de las universida-
des andaluzas? 

R.- De Derecho y de Biología 
o de Ciencias Ambientales... 

P.- ¿Y quién debe reordenar 
ese sistema? 

R.- Pues, teóricamente debe-
rían ser los rectores. Pero los 
rectores están sujetos a una se-
rie de condicionamientos que 
pesan mucho en la toma de de-
cisiones. Por tanto, si quisiéra-
mos hacer un proceso de racio-
nalización de las enseñanzas en 
la región no tendría más reme-

dio que partir del gobierno an-
daluz, aunque eso se entendiera 
por alguna gente como un me-
noscabo de la autonomía uni-
versitaria. Pero yo creo que la 
autonomía universitaria, como 
todas las autonomías, tiene que 
tener unos límites. Sobre todo, 
cuando hablamos de la gestión 
del dinero público.  

P.- Usted lo ha dicho muy cla-
ro. Siempre va a haber quien, 
en defensa de sus intereses, in-
voque a la autonomía universi-

taria cuando un gobierno se de-
cida a reordenar el sistema.  

R.- Yo cerré titulaciones en la 
Universidad de Córdoba. Y no 
pasó nada. Bueno, sí pasó: cuan-
do cerré algunas de las especia-
lidades de la Escuela de Minas 
de Belmez, su Ayuntamiento me 
declaró persona non grata.  

P.- Pero, da la impresión de 
que hay quien quiere convertir 
el derecho a la Educación en de-
recho a estudiar lo que uno 
quiera y siempre al lado de casa. 

R.- Yo a eso le llamo catetismo. 
P.- ¿Existe, por tanto, una bur-

buja universitaria? 
R.- No, no lo creo. Sobran titu-

laciones, pero no sobran univer-
sidades en Andalucía, y por su-
puesto no sobran estudiantes. Y, 
desde luego, falta especializa-
ción en las universidades. Los 
campus de excelencia van en la 
buena dirección. Y, si cuajan, se-
rá bueno para la Universidad.   

P.- En estos momentos, ¿hay 
alguna línea de trabajo para re-
ordenar el mapa de titulaciones 
andaluz?  

R.- Lo veo muy difícil. Y no 
por falta de voluntad del gobier-
no, sino por los intereses corpo-
rativistas de los profesores, y 
porque eso obligaría a hablar de 
‘EREs’, dicho sea con prudencia.   

P.- ¿Sobran profesores en las 
universidades andaluzas? 

R.- No. Lo que ocurre es que 
algunos están mal ubicados. Hay 
áreas que están hiperdotadas y 
otras que están hipodotadas.  

P.- ¿Habría que meter las tije-
ras en las áreas hiperdotadas? 

R.- Bueno, no me gusta la ex-

presión. Hay otros mecanismos. 
El Tribunal de Cuentas se cargó 
el sistema de jubilaciones antici-
padas, que a lo mejor era un lu-
jo, pero que resultaba eficaz pa-
ra reorganizar plantillas de for-
ma gradual.  

P.- El Gobierno ha limitado la 
tasa de reposición de plazas. ¿Es 
la forma adecuada de meter la 
tijera? 

R.- No, no es la manera ade-
cuada. Porque frustra las expec-
tativas del profesorado y cambia 
las reglas del juego en la carrera 
universitaria ‘a mitad de parti-
do’. Hay profesores titulares que 
tienen todas las bendiciones pa-
ra ser catedráticos y saben que 
nunca van a llegar a serlo porque 
la Universidad prefiere aplicar la 
tasa de reposición a la incorpo-
ración de nuevos docentes. 

P.- ¿Es un lujo en el actual esta-
do de recortes la UNIA? 

R.- Pues, sí es un lujo, pero en 
el buen sentido de la palabra. 
Posiblemente, si hiciéramos un 
listado de organismos prescin-
dibles, la UNIA estaría en el 
mismo, pero muy abajo.  Porque 
hay otros lujos de los que se po-
dría prescindir. Pero nos falta 
visibilidad. 

P.- La autonomía universita-
ria ha servido realmente para 
que hoy tengamos una Univer-
sidad mejor, o los rectores se es-
tán dejando llevar por los viejos 
modelos... 

R.- Los rectores no son espe-
cialistas en gestión. Entiendo 
que lo hacen lo mejor que pue-
den. El problema está en que te-
nemos un sistema de elección de 
los rectores muy mediatizado 
por los apoyos puntuales de de-
terminados grupos. Eso crea 
unas dependencias que hipote-
can la toma de decisiones. Un 
rector elegido con el 90 por 100 
de los apoyos puede tener un 
consejo de gobierno mayoritaria-
mente a la contra y estar atado 
de pies y manos. Y no olvidemos 
que en la Universidad, con sus 
particularidades,  no funciona lo 
de la izquierda y la derecha... El 
que en la calle es de izquierda 
dentro de la Universidad puede 
situarse a la derecha...   

P.- Lo que más cuesta expli-
car fuera de España sobre nues-
tro modelo universitario es que 
el rector es elegido, entre otros, 
por los alumnos. 

«¿Trasladar la fórmula PSOE-IU al Gobierno 
de la Nación? Con esta IU no es posible» 

El rector de la Universidad Internacional de Andalucía (UNIA), el único nombrado directamente por el Gobierno andaluz, 
defiende una reforma del modelo de ‘gobernanza’ de las universidades y una reordenación del mapa de titulaciones

EUGENIO DOMÍNGUEZ

CONCHITINA

Sigue en página 25

REORDENACIÓN DEL SISTEMA UNIVERSITARIO
«No sobran universidades en 
Andalucía; lo que sobran son 
titulaciones y falta especialización»

«Soy partidario de crear unos 
patronatos que sean los que busquen 
financiación y seleccionen al rector»

MODELO DE GOBIERNO UNIVERSITARIO

FORO DE       EL MUNDO

TERESA LÓPEZ PAVÓN / Sevilla
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R.- Mire, cuando yo llegué a la 
Universidad de Córdoba no había 
estatutos. Se había impuesto un 
modelo estándar en el que el pe-
so del voto de los estudiantes era 
del 30 por 100. Pues, lo primero 
que hice fue aprobar unos estatu-
tos nuevos, por consenso, y el pe-
so de los alumnos bajó al 10 por 
100. Y no pasó nada. No me que-
maron... No tiene ningún sentido 
que, en función de la representa-
tividad en el consejo de gobierno, 
los alumnos o el personal de ad-
ministración y servicios puedan 
votar una decisión que afecta a 
los programas de investigación, 
por ejemplo. Como tampoco lo 
tiene que los profesores voten en 
cuestiones relacionadas con las 
relaciones laborales. 

P.- Usted fue uno de los firman-
tes de un escrito, junto al juez Gar-
zón, contra las políticas del PP. 

R.- Contra el PP, no. Se trata-
ba de un texto que se presentó a 
la Conferencia Política del 
PSOE y que hablaba de la deriva 
del Partido Socialista. Es cierto 
que en él aparecía la expresión  
‘para derrotar al PP’, con la que 
yo no estaba de acuerdo, pero 
no se puede estar de acuerdo al 
100 por 100 con todo lo que se 
suscribe. Y, sobre todo, lo firmé 
como el ciudadano Eugenio Do-
mínguez que soy,  con toda mi 
buena fe, y con la conciencia de 
que era un mensaje dirigido ha-
cia dentro (de la organización) y 
no hacia fuera, para pedirle al 
PSOE un pequeño giro a la iz-
quierda de sus políticas.    

P.- Teniendo en cuenta la nó-
mina de políticos y profesiona-
les que se reunió en torno a ese 
escrito, ¿la idea era reeditar 
aquello de ‘Juntos podemos’ y 
trasladar al resto de España la 
fórmula (PSOE + IU) andaluza? 

R.- La idea era, y espero que no 
se malinterprete, es juntar lo me-
jor de IU con el PSOE. Y que vaya 
por delante: Yo no soy militante 
del PSOE. Siempre he votado al 
Partido Socialista, aunque algu-
nas veces tapándome la nariz. 
Por lo tanto, no estoy sometido a 
ninguna disciplina de partido. ¿Y 
por qué no soy del PSOE? Pues 
porque me habrían echado al ter-
cer día, porque entiendo que mi 
libertad individual está por enci-
ma de las disciplinas de partido. 

P.- ¿Y ve posible ese frente 
PSOE- IU? 

R.- ¿Con esta IU o con otra IU?  
P.- Pues con la IU que hay. 
R.- Pues, no. Con todo el res-

peto, claro. Sabéis que, precisa-
mente, donde más ampollas le-
vantó ese escritillo fue en la es-
tructura más monolítica de IU, 
que es el Partido Comunista.  

P.- Los rectores firmaron un 
manifiesto contra la Ley Wert, 
pero no se percibe la misma in-
tensidad en la protesta ante los 
incumplimientos de la Junta. 
¿Participan los rectores de algu-
na manera en la estrategia de 
confrontación de la Junta con 
los gobiernos del PP?  

Viene de página 24

PREGUNTA.- ¿Cuál se-
ría su modelo de go-
bierno universitario? 

RESPUESTA.- Si de 
verdad hubiera unos 
patronatos en los que 
esté representada la 
sociedad civil... 

P.- Pero, para esa 
función se crearon los 
consejos sociales, y no 
han servido de nada.  

R.- Y le cuestan dine-
ro a la Universidad. Pe-
ro, si hablamos de re-
formas, perfectamente 
podríamos hablar de 

que desaparezcan los 
actuales consejos so-
ciales. Yo hablo de un 
patronato en el que de 
verdad estuviera repre-
sentada la Universi-
dad, la sociedad civil, y 
que sería el encargado 
de buscar las pelas pa-
ra la Universidad. Y 
esos patronatos, o fun-
daciones, son los que 
habrían de abrir el pro-
ceso para nombrar al 
rector y recibir los cu-
rrículos que fueran 
previamente valorados 

por una agencia inde-
pendiente, para termi-
nar haciendo entrevis-
tas a los candidatos y 
eligiendo al mejor. Otra 
cuestión sería la de re-
munerar al rector en 
función de unos objeti-
vos. Porque, ésa es 
también otra cuestión 
importante. Miren, en 
mi caso, el complemen-
to que recibido por mi 
cargo es de menos de 
700 euros al mes netos. 
Comprenderán que 
una responsabilidad 

como ésta no se asume 
salvo que a uno le gus-
te mucho esto. Y yo es-
toy aquí porque quiero, 
obviamente. 

P.- Si el ministro Wert 
pone sobre la mesa ese 
modelo enseguida sal-
drá quien diga que la 
derecha quiere privati-
zar la Universidad.  

R.- Ojo, ese modelo, 
no es de derechas, en 
absoluto.  

P.- ¿Pero no ocurriría 
lo mismo que con los 
consejos sociales, que 

al final no cumplen 
con la misión para la 
que se crearon? 

R.- Los consejos so-
ciales tenían unas 
competencias, pero 
hubo un recurso ante 
el Tribunal Constitu-
cional que acabó por 
eliminarlas porque in-
vadían el territorio de 
la autonomía universi-
taria. En ese momento, 
el gobierno de turno, 
que sería el de Felipe 
González, tendría que 
haber suprimido los 
consejos, porque no 
iban a servir para lo 
que se habían creado. 

«Habría que suprimir los consejos sociales» 
CONCHITINA

R.- Eso es muy matizable. Pa-
ra empezar, yo no estaba aún 
cuando se firmó ese manifiesto. 
Por línea general, en los últimos 
20 años, los rectores de las uni-
versidades andaluzas han sido 
mayoritariamente de izquierda. 
En consecuencia, es lógico que 
haya cierto emparejamiento con 
la política de la Junta. Pero no 
creo que exista esa rendición de 
los rectores ante el poder políti-
co porque sea de izquierdas. En 
la época de Zapatero, hubo mu-
chos que manifestaron su dis-
conformidad con algunas de sus 
políticas.  

P.- Por ejemplo: con la deuda 
tan extraordinaria que tiene la 
Junta con las universidades, no 
se sale a la plaza pública a de-
nunciarlo.  

R.- Sobre la deuda, también 
creo que habría que analizar cada 
caso, porque el sistema universi-

tario andaluz no es monolítico. 
Pero me estoy acordando de una 
época muy conflictiva durante el 
periodo de Cándida Martínez a 
cuenta de la financiación de las 
Universidades y de un discurso 
promovido por todos los rectores, 
con ocasión del inicio oficial del 

curso en Cádiz, que provocó un 
buen mosqueo al presidente Cha-
ves en aquel momento. Allí nos 
echamos a la calle de alguna ma-
nera. De aquel conflicto resultó el 
actual modelo de financiación de 
las universidades andaluzas. 

P.- ¿Cuáles les gustarían que 

fueran las señas de identidad de 
su gestión al frente de la UNIA?  

R.- La primera, la de la visibili-
dad. Podría parecer una broma, 
pero todavía no he conseguido 
que mi madre entienda lo que es 
la UNIA. Y mi mujer la conoce a 
duras penas. La segunda, la 
transparencia, y la tercera, la in-
ternacionalización. Es cierto, en 
cualquier caso, que la UNIA es 
más conocida en Marruecos que 
en Andalucía. Creo que debemos 
apostar por las relaciones con 
Marruecos y con Latinoamérica, 
y hacerlo además como formatos 
triangulares. Y creo que debemos 
apostar por las áreas ambiental, 
agroalimentaria y de gestión.  

 
Junto al director de EL MUNDO en An-
dalucía, Francisco Rosell, han participa-
do en el encuentro Sebastián Torres, 
Silvia Moreno, Fco. Javier Recio, Ma-
nuel Mª Becerro y Teresa López Pavón.  

RECORTES EN EL GASTO PÚBLICO
«Si hiciéramos una lista de organismos 
prescindibles, la UNIA estaría en ella, pero 
muy abajo. Habría muchos por encima»

«Siempre he votado al PSOE, algunas  
veces con la nariz tapada; pero si fuera 
militante me echarían al tercer día»

FILIACIÓN POLÍTICA

FORO DE       EL MUNDO
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